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记者探访山区

村里种着很多核桃树村里种着很多核桃树

村民活动中心和健身器材村民活动中心和健身器材

牛志平家墙上裂开了大缝隙牛志平家墙上裂开了大缝隙

元氏南马村：

小山村的核桃盼出路
石家庄元氏县前仙乡南马村是一个小山村，全村110余户人家，其中五保户、低保户和贫困户就有十几户。然而村里人的淳朴善良与逐渐发展的

山村风貌也令人看到了山村未来的希望。10月31日，记者沿着村里唯一一条水泥路走进了这个村子。

当天上午，记者来到了南马村。进村的水

泥路最窄处还不到两米，最宽处也不过三米，

该村支部书记兼村主任牛建明告诉记者，这是

村里唯一一条水泥路。

来到村里，记者看到的多是年过六旬的老

人和年幼的孩童。“年轻人都出去打工了，留

在村里的大部分就是老人和孩子”，牛建明

告诉记者。对于这些留在村里的人，最主

要的收入来源就是务农和打零工。因为地

处山区，浇水不方便，地里种的主要是核

桃、玉米、谷子等抗旱的农作物。全村 110

余户人家，其中五保户、低保户和贫困户就

有十几户。

对于南马村的村民来说，看病也不是一件

便利的事情。村里没有卫生室，只有一个外村

的大夫每天中午和晚上来一趟村里。“如果着

急看病，村民就要坐车去乡里卫生院就医。现

在村里已经打报告申请在南马村建一个卫生

室，希望卫生室可以早点儿建起来，免去村民

看病的不便”，牛建明介绍说。

在牛建明的带领下，记者来到了村里五保

户牛志平的家。今年64岁的牛志平无儿无女，

孤身一人生活。“以前还能去外面打打工，这几

年因为身体不好，已经很久没出门了”，牛志平

告诉记者。

走进牛志平的家，简陋的屋内摆设看不到

任何现代化的气息，贴在墙上的几张年代久远

的日历也挡不住墙上几条裂开的大缝隙。而

在牛志平家的一个小屋子里，堆了满满的木

柴。牛志平告诉记者，这些木柴都是他从附近

山上捡回来的。“煤太贵了，平时舍不得用，生

炉子做饭都是用木柴。等过一阵子天太冷的

时候，才舍得用煤生炉子放在屋里取暖。”

牛建明告诉记者，村里条件好一些的村民

家里有自制的暖气，然而像牛志平这种比较贫

困的村民，大都只能在冬天天气非常冷的时

候把炉子放进屋里暖和暖和。“这也是我在冬

天特别担心的事情，因为将炉子放进屋里取

暖太危险，一不小心就容易导致一氧化碳中

毒。可是如果不让大家用炉子取暖，冬天又

确实冷得受不了，只能多提醒大家注意安

全。如果取暖问题能够得到更加安全便利的

解决就好了。”

68岁的张占京是村里一个低保户，家里只有他和正在

上初中二年级的女儿相依为命。除了低保每个月发的钱

外，他平日靠着给村里其他人锄锄地、砌砌猪圈等零工获

得一些收入，支撑着父女二人的生活。

张占京所住的院子里有一间较新的房子和一套破旧垮

塌的房屋。他所住的这间较新的房子是元氏县住建局根

据危房改造政策给新建的救助房。而一旁的老房子则是

在两三年前一次暴雨中被冲垮的，“这套老房子是我七八

岁时盖的”。

虽然房子较新，但是其中的陈设却非常破旧，记者在屋

里看不到任何像样的家具或是电器，只有墙上张贴的几张

女儿从学校获得的奖状增添了屋内的几分亮色。张占京

告诉记者，女儿的学习成绩还不错，他现在最大的心愿就

是女儿能够一直继续上学，不会因为家里的经济原因导致

无法上学。

据牛建明告诉记者，除了牛志平、张占京等人外，村里

另外还有一些贫困户。“比如村民牛爱珍家，他的妻子张竹

竹是残疾人，常年卧床，生活不能自理。希望有爱心人士

或爱心企业能够为张竹竹捐助一些成人纸尿裤、电磁炉等

物品。”

牛建明介绍说，对于这些生活贫困的家庭，村里和乡里

也都非常照顾，“对于一些符合条件的家庭，村里为他们申

请了低保。同时对于一些村民的危房也积极申报危房改

造，希望他们生活能够好一些。”

在南马村，记者看到村里种植着大量核桃树，牛建

明告诉记者，因为核桃树苗适合山地种植也好管理，因

此村里很多人家都种着核桃树，现在村里共种植着

三百多亩核桃树。然而令村民们发愁的是，核桃收

获之后很难卖上价去。“每到核桃收获的季节，村里

会来一些收核桃的贩子，一斤只给五六块钱。年纪

大了或者腿脚不方便的村民只能将核桃卖给这些贩

子。还有的村民为了卖到好一些的价格，就骑着电

三轮车带着核桃到附近的南佐、铜冶和山前大道等

人多的集市去卖，品质好的能卖十一块钱，一般的

卖上七八块钱。”

据牛建明介绍，虽然村里距离石家庄市里相对比

较近，但是交通算不上发达。“大巴车一天到这边三四

趟，而且是停在村外，村民下车后还要走上将近一公里

路才能回到村里。而且大巴车也不能达到村民们出售

核桃的地方。这些都限制了村民带核桃到外面去出

售。”

牛建明告诉记者，其实村里的核桃质量不错，“如

果有企业愿意到村里来收核桃，而且收货的价格合适

一些，村民们的收入就能相应有所提高。”

牛建明告诉记者，虽然目前南马村的经济在村“两

委”班子带领下有了一定发展，与兄弟村相比还是有

所差距。但是村民们质朴善良的民风和越来越好的

惠农政策以及县里、乡里的各种扶持帮助令他对这个

村的发展很有信心。“现在村里的村风村貌是越来越

好了。”

虽然是个山村，但是记者看到村里安有不少太阳

能路灯，山路旁的这些现代化装置令人眼前不由一

亮。“这是村里向有关部门申请后给安装的”，牛建明向

记者介绍说。同样的，宽敞的村民活动中心、崭新的运

动器材都是政府给村里安装的。晚饭后，村里的老老

小小也会像城里人一样到活动中心前跳一跳广场舞，

玩一玩运动器材。

“有越来越好的农村扶持政策，县里和乡里各级领

导对村里的鼎力支持，再加上爱心人士对山村贫困家

庭的关心，相信南马村的发展会越来越好”，在采访的

最后，牛建明充满信心地对记者说。

本报记者 马南 文/图
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村里只有一条水泥路

“希望女儿能继续读书”

“南马村发展会越来越好”

村里的核桃卖不出好价格
“平时舍不得用煤
只能烧柴火”


